Тема урока: Употребление ь на конце наречий после шипящих.
Цель урока:
1. Повторить и систематизировать сведения об условиях выбора ь после шипящих в словах разных частей речи;
2. Формировать умение правильно выбирать написание в наречиях с орфограммой «Правописание Ь после шипящих»
Оборудование: учебник, раздаточный материал.
Эпиграф к уроку: 
И нет у нас иного достояния!
Умейте же беречь
Хоть в меру сил, в дни злобы и страдания, 
Наш дар бессмертный - речь. (И.Бунин)
ХОД УРОКА:
1. Организованное начало урока. Проверка готовности учащихся.
2. Проверочная работа. Написание о и е(ё) в наречиях.
Распределите наречия, образованные приставочно-суффиксальным способом от прилагательных, в два столбика, выделяя приставки и суффиксы.
	Из-, до-, с--а
	В-, на-, за--о



Налево, засветло, издавна, досуха, вправо, доходчиво, слева, досыта, начисто, наскоро, избирательно, справа, насухо, задолго, дочиста, искоса, наглухо.

3. Употребление ь на конце наречий после шипящих. Рассмотрим табличку:.
	Буква Ь после шипящих на конце слова

	Часть речи
	Пишется
	Не пишется

	Имя существительное
	женский род, единственное число, 3-е склонение: рожь, ночь, глушь, вещь
	мужской род, единственное число:нож, врач, шалаш, товарищ
множественное число:много дач

	Краткие имена прилагательные
	 
	свеж, пахуч, хорош

	Глаголы
	2-е лицо, единственное число: умываешь - умываешься;
повелительное наклонение: спрячь - спрячьте;
неопределенная форма:испечь, зажечь
	 

	Наречия
	настежь, навзничь, сплошь
	уж, замуж, невтерпеж


- Когда пишется Ь после шипящих на конце имён существительных? (Ь пишется на конце имён существительных женского рода 3 склонения).
- Когда пишется Ь на конце имён прилагательных и глаголов? (Ь пишется в неопределённой форме глагола, в окончании глаголов 2 лица единственного числа, в повелительном наклонении. На конце имён прилагательных Ь не пишется.)
4. Закрепление изученного: распределите слова в два столбика:
Мчатся вскачь, открывается настежь, сплошь усыпано, выйти замуж, уйти прочь, ударить наотмашь, упасть навзничь. Тягуч, колюч, скрипуч. Настежь, невмочь, уж, точь- в- точь. Смерч, врач, брошь, полночь, сторож. Срежь, уберечься, стеречь, удивляешь.
5.  Использование наречий в речи (2 мин).
Царь был грустным, выдавал царевну замуж, она должна была уехать заграницу (иностранное государство, зарубежные страны). Какой частью речи является слово "заграницу"? (Наречие.) Царевич примчался в тридевятое царство, чтобы просить руки Царевны у её отца.
Давайте послушаем разговор Царя и Царевича. (Двое учащихся читают диалог. На голове одного из них корона, у другого - сабля.) Как называется разговор двух лиц? (Диалог)
- Как живёте?
- Нормально.
- А с царством как?
- Нормально.
- Вы, говорят, болели простудой? Теперь всё в порядке?
- Нормально.
- Хорошо, значит?
- Ну , я же говорю - нормально.
- Странно вы говорите:
- Почему? Нормально.
- Вы считаете - нормально?
- Нормально.
"Да-а,- грустно подумал я. - Странно:А ведь когда- то был вполне нормальный человек." (А.Шибаев)
- Что значит слово "нормально"?(Нормально : соответствующий норме, обычный; психически здоровый).Почему его нельзя использовать так, как в диалоге Царя и Царевича?
Подведение итогов урока, домашнее задание (3 мин.).
1. Какая часть речи в правиле написания Ь после шипящих имеет исключения? Наречие.
2. Какие согласные русского языка называются шипящими? Ш,Щ,Ч,Ж.
3. Почему в глаголах шипящая и Ь могут оказаться не на конце слова? Постфикс.
4. Сколько в русском языке частей речи, в которых на конце слова возможна шипящая?6 частей речи: имя сущ., имя прил., глаг., нар., местоим., частица.
(выставление оценок учащимся)
И нет у нас иного достояния!
Умейте же беречь
Хоть в меру сил, в дни злобы и страдания, 
Наш дар бессмертный - речь. (И.Бунин)

	Буква Ь после шипящих на конце слова

	Часть речи
	Пишется
	Не пишется

	Имя существительное
	женский род, единственное число, 3-е склонение: рожь, ночь, глушь, вещь
	мужской род, единственное число:нож, врач, шалаш, товарищ
множественное число:много дач

	Краткие имена прилагательные
	 
	свеж, пахуч, хорош

	Глаголы
	2-е лицо, единственное число: умываешь - умываешься;
повелительное наклонение: спрячь - спрячьте;
неопределенная форма:испечь, зажечь
	 

	Наречия
	настежь, навзничь, сплошь
	уж, замуж, невтерпеж

	Буква Ь после шипящих на конце слова

	Часть речи
	Пишется
	Не пишется

	Имя существительное
	женский род, единственное число, 3-е склонение: рожь, ночь, глушь, вещь
	мужской род, единственное число:нож, врач, шалаш, товарищ
множественное число:много дач

	Краткие имена прилагательные
	 
	свеж, пахуч, хорош

	Глаголы
	2-е лицо, единственное число: умываешь - умываешься;
повелительное наклонение: спрячь - спрячьте;
неопределенная форма:испечь, зажечь
	 

	Наречия
	настежь, навзничь, сплошь
	уж, замуж, невтерпеж

	Буква Ь после шипящих на конце слова

	Часть речи
	Пишется
	Не пишется

	Имя существительное
	женский род, единственное число, 3-е склонение: рожь, ночь, глушь, вещь
	мужской род, единственное число:нож, врач, шалаш, товарищ
множественное число:много дач

	Краткие имена прилагательные
	 
	свеж, пахуч, хорош

	Глаголы
	2-е лицо, единственное число: умываешь - умываешься;
повелительное наклонение: спрячь - спрячьте;
неопределенная форма:испечь, зажечь
	 

	Наречия
	настежь, навзничь, сплошь
	уж, замуж, невтерпеж







